

Lundi 17 avril 2023 numéro 1019

La Lettre format PDF

La Fondation sur







L'application de la Fondation disponible sur Appstore et Google Play

Je soutiens la Fondation Robert Schuman

Les politiques européennes de lutte contre la propagande

Auteur : Marie Robin



Face à la propagande terroriste et à la désinformation du Kremlin, l'Union européenne fait le choix de promouvoir un discours positif sur ses bienfaits et ses valeurs. Il revient aux institutions de rendre leur fonctionnement et les mesures adoptées accessibles et compréhensibles pour les citoyens

Lire la suite

Sommaire

A la une ! : Publication/Rapport 2023 Ukraine/Russie : Répression politique - Sanctions - Munitions - Parlements - Soutien - Defense - Justice - Gaz - Mer Noire - Aide/Développement Diplomatie : G7/Finance - G7/Energie BCE : Perspectives Agences européennes : Espace Allemagne : Chine/Corée - Énergie/nucléaire Estonie : Gouvernement Finlande : EPR/Nucléaire France : Pays-Bas - Retraites Irlande : 25ans/Paix Italie : Budget Pologne : Autriche ONU : Migration - Population OCDE : Matières premières FMI : Perspectives/Europe Culture : festival/Bourges - Art/Bruxelles - Livre/Paris - Expo/Castres - Expo/Naples - Expo/La Corogne - expo/Venise - Expo/Vienne - Expo/Berlin - Expo/Varsovie - Expo/Londres

Agenda | Autres versions | Contact

A la une!:

Publication du Rapport Schuman, l'état de l'Union 2023



L'Europe a changé ...c'est ce que montre Le "Rapport Schuman sur l'Europe, l'état de l'Union 2023", qui analyse les profonds changements intervenus en Europe, accélérés par le choc de la guerre en Ukraine. Cette 17e édition parue aux éditions Marie B. comporte 19 contributions de personnalités de haut niveau, 30 cartes originales et un ensemble complet de statistiques commentées. L'ouvrage est disponible aux formats papier et

numérique. Commandez le.. Lire la suite

Autre lien

Ukraine/Russie:

25 ans de privation de liberté pour Vladimir Kara-Murza



Le 17 avril, l'opposant russe Vladimir Kara-Mourza a été condamné à 25 ans de prison par un tribunal de Moscou pour haute trahison et plusieurs autres chefs d'inculpation, après avoir critiqué l'invasion de l'Ukraine par la Russie. Age de 41 ans, il avait reçu en octobre 202 la prix Vaclav Havel pour les droits de 'Homme.. Lire la suite

Autre lien

Nouvelles sanctions contre la Russie



Le Conseil a ajouté le groupe Wagner et l'agence de presse russe RIA FAN à la liste des entités faisant l'objet de mesures restrictives de l'Union européenne, le 14 avril, portant cette liste à 1 473 personnes et

à 207 entités au total. Ces personnes et entités font l'objet d'un gel des avoirs et il est interdit aux citoyens et aux entreprises de l'Union de mettre des fonds à leur disposition... Lire la suite

Adoption du plan de soutien de l'Ukraine en munitions



Le Conseil a approuvé, le 13 avril, un soutien de 1 milliard € au titre de la facilité européenne pour la paix permettant de rembourser aux États membres les munitions dont ils auront fait don à l'Ukraine... Lire la suite

Réunion des parlements européen et ukrainien



Le 12 avril, les présidents de commissions des parlements ukrainien et européen ont tenu une réunion à distance pour lancer une "coopération sectorielle approfondie, globale et concrète". Ils ont notamment discuté des enjeux du processus d'adhésion de l'Ukraine à l'Union et de la

reconstruction du pays... Lire la suite

Autre lien

Troisième réunion ministérielle de soutien à l'Ukraine



La troisième table ronde ministérielle de soutien à l'Ukraine a eu lieu le 12 avril, co-présidée par le gouvernement ukrainien, la Banque mondiale et le Fonds monétaire international. Le président ukrainien Volodymyr Zelensky a demandé que soit approuvé le programme de

soutien à la reconstruction de l'Ukraine d'un montant de 14,1 milliards \$. Il a appelé la communauté internationale à travailler sur des mécanismes concrets d'utilisation des avoirs russes gelés pour compenser les dommages causés par la Russie... Lire la suite

Autre lien

Rencontre des chefs d'état-major ukrainien et français



Le chef d'état-major français des armées, Thierry Burkhard a rencontré son homologue ukrainien Valery Zaluzhny le 13 avril à Kiev pour discuter du soutien militaire à l'Ukraine et des perspectives militaires... Lire la suite

Autre lien

Rencontre du président lituanien et du procureur général d'Ukraine



Le 14 avril, le président lituanien Gitanas Nausèda a rencontré Andriy Kostin, procureur général d'Ukraine. La réunion a porté sur la responsabilité de la Russie dans les crimes de guerre commis en Ukraine et sur la création d'un tribunal spécial chargé d'enquêter sur le crime d'agression russe contre l'Ukraine... Lire la suite

La Russie condamnée à verser 5 milliards \$ à Naftogaz



Le 13 avril, la Cour permanente d'arbitrage de La Haye a ordonné à la Russie de verser 5 milliards \$ à la compagnie gazière ukrainienne Naftogaz. Ce montant doit compenser les pertes et dommages causés par la saisie par la Russie des actifs de Naftogaz en Crimée lors de l'annexion de la péninsule en 2014. Les décisions d'arbitrage peuvent être exécutées par le biais du mécanisme d'exécution : si la Russie

refuse de se conformer à la décision du tribunal, Naftogaz pourra mettre en œuvre le jugement sur le territoire des États où se trouvent les actifs de la Russie... Lire la suite

Autre lien

Conférence sur la sécurité en mer Noire



Le 13 avril s'est tenue à Bucarest une conférence sur la sécurité en mer Noire, qui a réuni des représentants de la Roumanie, de l'Ukraine, de la Moldavie, du Conseil de l'Europe et de l'OTAN. Face à l'agression russe, les trois Etats ont signé des accords de coopération en matière de

sécurité et rappelé leur volonté d'approfondir leur coordination dans ce domaine. Le secrétaire général délégué de l'OTAN Mircea Geoana a rappelé l'importance stratégique de la mer Noire pour la sécurité euro-atlantique... Lire la suite

Autre lien

L'aide à l'Ukraine augmente les dépenses d'aide au développement



L'OCDE a publié le 12 avril une note concernant l'essor mondial de l'aide publique au développement sous l'influence des dépenses consacrées aux réfugiés et à l'aide à l'Ukraine. Le montant total de ces aides au développement est passé de 186 milliards \$ en 2021 à 204

milliards en 2022. C'est la quatrième année consécutive que ces aides atteignent un

tel niveau. L'aide publique au développement destinée à l'Ukraine serait de 16,1 milliards \$ en 2022 selon l'OCDE, contre 918 millions en 2021. Sinon, l'aide publique audéveloppement est adressée aux pays les moins avancés... Lire la suite

Diplomatie:

Réunion des ministres des Finances et des gouverneurs de Banques centrales du G7



Le 12 avril, les ministres des Finances et les gouverneurs de Banques centrales des pays du G7 se sont réunis à Washington pour discuter des dernières évolutions du secteur économique et financier mondial, de la guerre russe contre l'Ukraine et des sanctions, de la résilience économique et des chaînes d'approvisionnement mais aussi du soutien aux pays les plus pauvres touchés par la guerre en Ukraine... Lire la

suite

Autre lien

Réunion des ministres de l'énergie du G7



Les 15 et 16 avril s'est tenue à Sapporo au Japon une réunion des ministres du G7 sur le climat, l'environnement et l'énergie. S'ils ont reconnu le besoin urgent de réduire leurs émissions de gaz à effet de serre, de 43% d'ici à 2030 et de 60% d'ici à 2035, ils n'ont pas précisé

de date ou d'engagement ferme à suivre. Ils se sont accordés sur la nécessité de ne plus construire de nouvelles centrales à charbon mais n'ont pas fixé une date d'arrêt d'utilisation du charbon... Lire la suite

Autre lien

BCE:

la BCE n'envisage pas de baisser ses taux



Le 14 avril, dans un discours devant le Comité monétaire et financier international, Christine Lagarde, présidente de la BCE, a noté que les perspectives de reprise de l'économie mondiale restent fragiles, notamment du fait de la guerre en Ukraine et de la possibilité que les pressions sur les marchés mondiaux de l'énergie et des denrées alimentaires réapparaissent. En dépit de ce contexte, elle a observé que

l'économie de la zone euro devrait se redresser au cours des prochains trimestres et que l'inflation dans la zone euro devrait continuer de baisser... Lire la suite

Autre lien

Agences européennes :

Décollage réussi pour la mission Juice



La sonde spatiale européenne de la mission Juice, lancée par Ariane 5, a décollé de Kourou, le 14 avril, démarrant son voyage de plusieurs années pour atteindre Jupiter en 2031. L'objectif de cette mission de l'agence spatiale européenne est d'explorer les lunes de la géante

gazeuse, comme indiqué par son nom, Juice, acronyme de Jupiter icy moons explorer, "l'explorateur des lunes glacées de Jupiter"... Lire la suite

Autre lien

Allemagne:

Voyage en Chine, en Corée



La ministre allemande des Affaires étrangères Annalena Baerbock a effectué un voyage en Chine, du 13 au 15 avril, et en Corée du Sud, du 15 au 16 avril. A Tianjin, la ministre a visité plusieurs sites industriels et échangé avec des représentants de l'économie allemande sur les opportunités et les risques pour les entreprises allemandes présentes

en Chine. Selon elle, une escalade entre la Chine et Taïwan serait un "scénario du pire" pour l'Allemagne et l'Union européenne. Lors de sa visite en Corée du Sud, elle s'est entretenue avec son homologue coréen Park Jin. L'Allemagne et la Corée du Sud sont convenues d'une coopération plus étroite face à la montée des tensions dans la péninsule coréenne... Lire la suite

Fermeture des trois dernières centrales nucléaires



L'Allemagne a fermé définitivement ses trois dernières centrales en activité, le 15 avril. L'activité de ces centrales avait été prolongée de 3 mois et demi en raison de la guerre en Ukraine et de la hausse des prix de l'énergie. Le pays mise désormais en partie sur les énergies

renouvelables mais fait fonctionner ses centrales à charbon... Lire la suite

Kaja Kallas reconduite au poste de Première ministre



Le 12 avril, la Première ministre estonienne sortante Kaja Kallas a reçu l'approbation du Parlement pour former le prochain gouvernement. La nouvelle coalition issue des élections du 5 mars comprend le Parti de la réforme (ER), Eesti 200 et le Parti social-démocrate (SDE). Le 17 avril, les 14 ministres dont 5 femmes ont prêté serment... Lire la suite

Autre lien | Autre lien

Finlande:

Mise en service de l'EPR Olkiluoto 3



Le 16 avril, l'EPR Olkiluoto 3, qui est désormais la plus grande centrale nucléaire d'Europe, a été mis en service en Finlande. Elle devrait produire 30% de l'électricité du pays pendant les 60 prochaines années... Lire la suite

France:

Visite d'Etat aux Pays-Bas



Le Président français Emmanuel Macron était en visite d'Etat du 11 au 12 avril aux Pays-Bas. Après une réception avec le roi Willem-Alexander, il a rencontré le Premier ministre Mark Rutte pour évoquer leur coopération en matière de défense et renouveler la Déclaration d'intention bilatérale de mai 2019... Lire la suite

Autre lien | Autre lien

réforme des retraites promulguée après avis favorable du Conseil Constitutionnel



Le 14 avril, le Conseil constitutionnel français a rendu une décision validant la loi de financement rectificative de la sécurité sociale pour 2023 prévoyant le report progressif de l'âge légal de départ à la retraite à 64 ans. La loi a été promulguée le 15 avril et entrera en vigueur le

1er septembre... Lire la suite

Autre lien

Irlande:

Visite de Joe Biden



Du 11 au 14 avril, le Président américain Joe Biden a effectué une visite officielle sur l'île d'Irlande. Accueilli à Belfast par le Premier ministre britannique Rishi Sunak, il a participé aux commémorations du 25ème anniversaire des accords de paix. Il a salué à cette occasion l'accord post-Brexit du Royaume-Uni avec l'Union européenne dont il estime

qu'il conduira à d'importants investissements américains en garantissant la paix et le progrès. A Dublin, il a rencontré le président irlandais Michael D. Higgins. Lors d'un discours devant le Parlement irlandais, il a évoqué ses racines irlandaises et déclaré qu'il était "chez lui" en Irlande... Lire la suite

Autre lien | Autre lien

Italie:

Document économique et financier 2023



Le 11 avril, le Conseil des ministres italien a approuvé le Document économique et financier 2023 qui décrit les principaux objectifs de la politique économique et budgétaire du gouvernement pour la période 2024-2026. Parmi les mesures annoncées se trouvent la réduction des cotisations sociales supportées par les salariés aux revenus moyens et

faibles et la réduction progressive du déficit et de la dette des administrations publiques. Le document contient également des mesures visant à stimuler les investissements et à renforcer la compétitivité du pays... Lire la suite

Autre lien

Pologne:

Visite du président polonais en Autriche



Le 14 avril, le président polonais, Andrzej Duda, a rencontré son homologue autrichien, Alexander Van der Bellen à Vienne. Ils ont tenu une conférence de presse dans laquelle ils ont rappelé la nécessité pour l'Union européenne de rester unie derrière une "Ukraine démocratique". Le président polonais a déclaré respecter la neutralité autrichienne, tout

en suggérant à l'Autriche de fournir plus de biens non militaires, comme des gilets pare-balles... Lire la suite

Autre lien

Inquiétudes face à la crise migratoire en Méditerranée



Le 12 avril, l'Organisation Internationale pour les Migrations (OIM) a annoncé, qu'en janvier et mars de cette année, plus de 400 migrants étaient morts en tentant de traverser la Méditerranée centrale. Le premier trimestre de l'année 2023 est ainsi le trimestre le plus meurtrier enregistré depuis 2017. Le 13 avril, Volker Türk, Haut-

Commissaire aux droits de l'Homme de l'ONU, s'est alarmé de la situation des demandeurs d'asile et des migrants qui traversent la Méditerranée centrale. Il a exhorté les Etats à ouvrir des voies de migrations plus régulières et à fournir davantage d'efforts pour assurer des sauvetages rapides et des traitements dignes... Lire la suite

Autre lien

L'Inde, pays le plus peuplé du monde



L'ONU a prévu le dépassement démographique de la Chine par l'Inde à la mi-avril. La nation indienne compterait ainsi près de 1,417 milliard d'habitants, contre 1,412 milliard pour la Chine. Elle devient donc l'État le plus peuplé du monde, avec une croissance devant atteindre son pic

en 2060 avec 1,7 milliard d'habitants. Les Etats-Unis (338 millions), l'Indonésie (275 millions) et le Pakistan (234 millions) viennent juste après dans le classement des États les plus peuplés... Lire la suite

OCDE:

Rapport sur les matières premières critiques



L'OCDE a publié le 11 avril un rapport concernant l'approvisionnement en matières premières critiques, et notamment les risques et enjeux liés à la transition verte. Elle constate que l'augmentation de la production et des échanges reste insuffisante au vu de la demande, et

souligne le rôle négatif des restrictions à l'exportation et de la concentration des zones de production des réserves de matières critiques dans quelques pays : la Chine, la Russie, l'Australie, l'Afrique du Sud et le Zimbabwe... Lire la suite

Autre lien

FMI:

Perspectives économiques mondiales



Le FMI a publié le 11 avril ses prévisions économiques mondiales qui se sont dégradées en raison de l'inflation, de l'accroissement de l'instabilité financière et de l'envolée des dettes publiques. Le FMI estime que la croissance mondiale sera de 2,8% en 2023, soit -0,1% par rapport aux prévisions précédentes, en janvier. Pour la zone euro, il prévoit une croissance de 0,8% en 2023, et 1,4% en 2024. L'Europe devrait subir

un "fort ralentissement" de sa croissance mais évitera la récession en 2023, avant de connaître une accélération en 2024, a estimé le 14 avril le directeur du département européen du FMI, Alfred Kammer... Lire la suite

Autre lien

Culture:

Le printemps de Bourges



La 47ème édition du Printemps de Bourges se déroule du 18 au 23 avril. Au programme, de nombreux artistes sont en concert pendant six jours, l'événement annonce le renouveau artistique en ouvrant la saison des festivals... Lire la suite

foire d'art de Bruxelles



La foire d'art contemporain Art Brussels se tient du 20 au 23 avril à Brussels Expo. Elle rassemble 150 galeries d'art parmi les plus importantes de la scène internationale et devrait accueillir environ 25 000 visiteurs... Lire la suite

Festival du livre de Paris



Le Festival du Livre de Paris a lieu du 21 au 23 avril. Au programme, la remise du prix littéraire des lycéens et du prix Marie Claire le 21 avril, des ateliers d'écriture, des lectures, des séances de dédicaces et des entretiens auxquels sont conviés des écrivains et des philosophes. L'Italie est l'invitée d'honneur du Festival... Lire la suite

Autre lien



Le 15 avril le musée Goya de Castres a fêté sa réouverture avec une exposition unique jusqu'au 4 juin. Intitulée "Miró, Hommage à Gaudí. L'espace et la couleur", elle vise à présenter pour la première fois au public une série de 23 gravures de Miró, acquises par le musée entre 2003 et 2022. Particulièrement colorée, cette série permet à la fois d'explorer l'œuvre tardive de Miró et son talent dans la gravure, mais

également d'apprécier les liens qui l'unissaient avec Gaudí, autre artiste majeur de Barcelone... Lire la suite

Autre lien

Picasso et l'ancien à Naples

Jusqu'au 27 août, le musée d'archéologie de Naples consacre une exposition à "Picasso et l'ancien", à l'occasion du cinquantième anniversaire de la mort de l'artiste. L'exposition vise à établir une comparaison entre les œuvres de Picasso et les sculptures et peintures de Pompéi. Le but est d'illustrer l'influence qu'a exercée l'art classique italien sur la carrière artistique de Picasso... Lire la suite

Autre lien

Picasso blanc dans la mémoire bleue à La Corogne



A l'occasion du cinquantième anniversaire de la mort de Pablo Picasso (1973-2023) se tiendra la Fête Picasso, organisée conjointement par la France et l'Espagne. Dans ce cadre, le musée des Beaux-Arts de La

Corogne propose jusqu'au 25 juin une exposition intitulée "Picasso blanc dans la mémoire bleue". Elle est structurée en dix chapitres, qui renvoient à des références d'ordre thématique, conceptuel de l'œuvre de Picasso, permettant ainsi d'en explorer les différentes facettes... Lire la suite

Autre lien

Edmondo Baci, l'énergie de la lumière à Venise



Jusqu'au 18 septembre, la collection Peggy Guggenheim à Venise accueille une exposition dédiée à Edmondo Bacci. L'exposition souhaite approfondir la phase lyrique de la carrière du peintre à travers la

présentation de 80 œuvres dont certaines n'ont jamais été présentées au public... Lire la suite

Autre lien

Collection Würth à Vienne



Jusqu'au 10 septembre, le musée Leopold à Vienne présente la première exposition complète en Autriche dédiée aux plus belles pièces de la collection Würth, l'une des plus grandes collections privées prosition réunit 200 couvres allant du modernisme classique à l'art

d'Europe. L'exposition réunit 200 œuvres allant du modernisme classique à l'art contemporain... Lire la suite

Exposition sur Gérard Richter: 100 œuvres pour Berlin

Le peintre, sculpteur et photographe allemand Gerhard Richter a fait don de 100 de ses œuvres à la Neue Nationalgalerie de Berlin, donnant pour la première fois et jusqu'en 2026 la possibilité aux visiteurs de les voir réunies. L'œuvre centrale de l'exposition est la série "Birkenau", composée de quatre peintures abstraites basées sur des photographies prises par des prisonniers du camp de concentration d'Auschwitz-Birkenau et d'un miroir positionné en face des toiles, qui crée un autre niveau de réflexion en intégrant le spectateur au tableau... Lire la suite

Marc Chagall à Varsovie



Jusqu'au 30 juin, la maison des ventes de Varsovie présente une sélection de 40 œuvres de Marc Chagall sur papier... Lire la suite

Hilma af Klint & Piet Mondrian à la Tate Modern



La Tate Modern Gallery à Londres organise jusqu'au 3 septembre une exposition consacrée à la peintre suédoise Hilma af Klin et au peintre néerlandais Piet Mondrian. L'exposition réunit des œuvres de ces deux

artistes qui, bien qu'ils ne se soient jamais rencontrés, ont chacun inventé leurs propres langages d'art abstrait enracinés dans la nature... Lire la suite

L'Agenda:



17-20 avril 2023 Strasbourg Session plénière du Parlement européen



18-19 avril 2023 Stockholm Réunion informelle des ministres de l'Environnement



24 avril 2023 Luxembourg Conseil Affaires étrangères

La Lettre est également disponible dans les versions suivantes :











Les rédacteurs de la Lettre :

Stefanie Buzmaniuk, Helen Levy ; Basile Desvignes, Romain Maillot, Lina Nathan, Baptiste Comiti

> Rédacteurs en chef : Eric Maurice Directeur de la publication : Pascale Joannin N° ISSN : 2729-6482

> > Contact / suggestion info@robert-schuman.eu

La Fondation Robert Schuman, créée en 1991 et reconnue d'utilité publique, est le principal centre de recherches français sur l'Europe. Elle développe des études sur l'Union européenne et ses politiques et en promeut le contenu en France, en Europe et à l'étranger. Elle provoque, enrichit et stimule le débat européen par ses recherches, ses publications et l'organisation de conférences. La Fondation est présidée par M. Jean-Dominique Giuliani.

Vous ne souhaitez plus recevoir nos lettres ? {LINK}